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今后，在上海，市民游客能看到更多
憨态可掬的大熊猫，更令人期待和兴奋的
是：或许用不了多长时间，不用去四川，市
民在上海就能看到新降生的大熊猫宝宝。

近日，国家林业局与上海市政府签订
新一轮合作协议，其中一项就是在野生动
物园建立大熊猫保护基地。

沪建大熊猫保护基地
目前，我国在四川、陕西有几个大熊

猫繁育保护基地。而国家林业局和上海市
签署的协议明确，建立上海大熊猫保护研
究基地，基地设在野生动物园。

野生动物园自开园之初就饲养大熊
猫。2010年上海世博会时，曾同时饲养过
13只大熊猫，其中包括10只世博大熊猫。
今年年初，有3只新的大熊猫从四川入住
野生动物园，她们是熊猫三姐妹“梦梦”、

“茜茜”、“仨儿”，均只有2岁半。园方也借

机对大熊猫馆进行了升级改造，进一步改
善了大熊猫的居住和展出环境。

尚无大熊猫宝宝在沪出生
对普通市民游客而言，这份协议最大

的实惠是，今后在上海能看到更多憨态可
掬的大熊猫，或许不用再去四川，用不了
多久“足不出沪”就能看到新诞生的大熊
猫萌宝。

据了解，目前在上海的两个动物园还
都没有出生过大熊猫宝宝。上海动物园自
上世纪60年代就开始饲养大熊猫，先后
饲养过10多只大熊猫。其中被传为佳话
的是上海动物园的公大熊猫“川川”和重
庆动物园一只母大熊猫的爱恋、结婚、生
子故事。上海动物园有关负责人介绍，大
约1990年至2000年的10年间，川川几
乎每年都远赴重庆，与那只母大熊猫“约
会”，10年共产仔5胎，不过，它们都出生

在重庆动物园。
“要繁育出大熊猫并不是一件容易的

事，大熊猫的繁殖概率相当低，需要有一
个种群，进行合理的配对，天时地利人和，
各种因素加在一起才能成功。”有关人士介
绍，合作协议签署之后，意味着上海能获得
更多、且年龄等各方面配对更佳、更优质的
大熊猫，逐步建立起自己的人工饲养种
群，为大熊猫的繁殖、保护“添砖加瓦”。

上海大熊猫饲养经验丰富
据了解，此次，国家林业局一共在北

京、上海、广东三地新建了大熊猫保护基
地。上海为何成为其中之一？有关人士介
绍，上海有丰富的大熊猫饲养经验，良好
的大熊猫人工圈养环境。

上海动物园拥有约50年饲养大熊猫
的经验，其中“川川”还是上海饲养过的唯
一一只野生大熊猫。前年年底、去年年初，

陕西省珍稀野生动物抢救饲养研究中心有
数只大熊猫被确诊为犬瘟热病后，上海动
物园曾派出专家前往陕西，参与抢救。野生
动物园也积累了20多年大熊猫饲养经验。

虽然上海不是野生大熊猫的分布地，
但是几十年来，上海的两个动物园创造了
良好的大熊猫人工圈养环境。那些来自四
川大熊猫保护基地或其他动物园、并非野
生的大熊猫在上海完全适应了人工环境。
上海动物园的一只大熊猫和野生动物园
的大熊猫“佳斯”分别在两个园子生活了
约30年和20多年，于2009年、2015年分
别在两个园内终老，去世时相当于人类约
100岁。

此外，相关人士还表示，在四川、陕西
之外，建立更多的大熊猫保护基地，有助于
分散因自然灾害、传染疾病等而产生的风
险，更好地保护大熊猫这个种群生生不息。

3 月 10 日 是“ 世 界 肾 脏
日”，复旦大学附属儿科医院
开展儿童肾脏健康大型义诊
活动，现场为群众答疑解惑。

记者近日从上海市文广局获悉，《上
海市非物质文化遗产保护条例》将于今年
5月1日起正式颁布实施。业内人士指出，
该条例的推出，在上海非遗保护事业上具
有里程碑意义。它不但可以有效解决一些
全国层面上的共性问题，而且可以有效地
解决具有上海地方特点的个性难题，更有
利于沪上非遗保护事业的发展与推进。

上海非遗保护已基本形成比较完备
的项目和传承人的三级名录体系。统计数
据显示，目前已有联合国人类非物质文化
遗产代表作项目5项，国家级项目58项，市
级项目220项、区县级项目400余项。国家
级代表性传承人94名，市级项目代表性传
承人539名，区县级项目代表性传承人
700余名。但必须正视的是，上海在非遗保
护事业上仍面临着许多困难，诸如责任主
体不明确、工作机制不健全、经费投入不到

位、市场开发不规范、区域发展不平衡、资
源濒危现象严重、传承后继乏人等。

《上海市非物质文化遗产保护条例》
从上海地方实际着手，有针对性地为沪上
非遗保护事业保驾护航。在该条例中，有着
大量关于明确政府责任的条文与内容，例
如在非遗调查方面，“区、县文化行政管理
部门具体负责本行政区域内的非物质文化
遗产调查”，上海社会科学院研究员蔡丰明
告诉记者，“市文化行政管理部门应当加强
指导、协调，并对区、县文化行政管理部门
调查难以覆盖的非物质文化遗产进行调
查”。与此同时，该条例中也有相当一部分
内容是鼓励各种社会力量参与非遗保护事
业，并对其承担项目、资助经费、提供场所
等行为予以法律支持，充分体现了“政府主
导、社会参与”的非遗保护工作原则。

蔡丰明指出，由于非遗项目门类众

多，加上所产生的生态背景以及在当代社
会中所处的生存状况、濒危程度各有不
同，各种非遗门类在其保护方式上是不尽
相同的，不能千篇一律、一视同仁，而应该
实现分类性、差别性的保护路径。在该条
例中，对于这一问题给出了许多创新性的
探索。例如“对濒临消失、活态传承较为困
难的非物质文化遗产代表性项目……应
当采取将其内容、表演形式、技艺流程等
予以记录、整理，编印图书，制作影音资
料，建立档案等方式，实行抢救性保护”。

“对受众较为广泛、活态传承基础较好的
非物质文化遗产代表性项目……可以通
过认定代表性传承人、培养后继人才、扶
持传习基地等方式，实行传承性保护。”

“对具有生产性技艺和社会需求，能够借
助生产、流通、销售等手段转化为文化产
品的传统技艺、传统美术、传统医药药物

炮制等非物质文化遗产代表性项目……
应当通过扶持、引导、规范对项目的合理
开发利用，实行生产性保护，使该项目的
核心技艺在生产实践中得以传承”等。

“非遗项目虽然大多是传统社会的产
物，但是它们在当代社会中依然有着一定
的生命力，只有将其与现代社会的生活方
式联系起来，才能更好地活在当下。”蔡丰
明认为，这种理念在《上海市非物质文化
遗产保护条例》中得到了较好的体现。在
该条例中，有相当一部分条款是关于鼓励
与支持非遗项目进行活态传承和融入当
代社会生活方面的，如鼓励非遗项目进入
社区、进入学校，鼓励对非遗项目进行推
广、创新和一定的市场开发与利用等等。
这些条款的制定与实施，势必会对增强非
遗的生命力、提升非遗保护事业在当代社
会中的价值产生一定影响。

上海海绵城市试点确立
人行道优先采用透水铺装
上海打造海绵城市已经有具体目标。海绵城市

实施意见明确，上海的新建区域必须采用分流制排
水系统；人行道、步行街和停车场建设将优先采用
透水铺装，鼓励对有条件的既有人行道、步行街和
停车场透水改造，新建和改建人行道的透水铺装率
分别不低于50%和30%，通过采取各种相关措施，
减少雨水对人们日常生活的负面影响，将其收集处
理再利用而造福于人。

目前，海绵城市实施意见已在上海市正式实
施。根据规划，各区县“十三五”期间将至少建一个
海绵城市建设试点区域，浦东临港地区、松江新城
和普陀桃浦地区作为试点区域先行。据悉，试点区
域年径流总量控制率将不低于80%，即把80%的
雨水留下来合理利用，20%通过传统方式排放；在
老城地区，通过试点和改造实现年径流总量控制率
达到75%。

根据《意见》，上海的新建区域必须采用分流制
排水系统，必须同步实施雨污水管道建设。结合排
水系统新建与提标改造，加强初期雨水污染控制。
道路纵、横坡设计将与道路绿化隔离带海绵化建设
相协调，支持结合道路绿化隔离带建设生态树池、
植草沟、雨水花园和雨水调蓄设施。支持新建或改
建的城市立交、快速路等高架道路采用透水沥青铺
装以减少路表径流、提高行车舒适性与安全性，新
建和改建高架道路的透水铺装率分别不低于70%
和50%；人行道、步行街和停车场建设将优先采用
透水铺装，鼓励对有条件的既有人行道、步行街和
停车场透水改造，新建和改建人行道的透水铺装率
分别不低于50%和30%；鼓励专用非机动车道、步
行街采用透水铺装，新建和改建专用非机动车道的
透水铺装率分别不低于40%和20%，新建和改建
步行街的透水铺装率分别不低于70%和50%。

世界第二高楼上海完工
55秒可达119层

备受关注的中国第一、世界第二高楼上海中心
大厦目前已经完工，正在积极准备相关事宜，即将
正式开业。最令游客向往的可直达119层观光平台
的快速电梯已安装完毕，其速度可达每秒18米，55
秒可抵达上海中心119层观光平台。

上海中心可抵达的最高点为125~126层，设
置有风阻尼器。这个神秘的空间内，可以举办一些
小型音乐演奏会、艺术展示等。工作人员告诉记者，
今后要抵达118层、119层的观光层，必须乘坐时
速达每秒18米的超高速观光电梯。如果下行，每秒
速度达10米，70秒后可抵达一层。这样的超高速
观光电梯一共有三台。在119层，记者隔着玻璃窗
向外眺望，近在咫尺的上海环球金融中心、金茂大
厦、东方明珠可以清晰看到，它们都在上海中心“眼
皮”底下。

上海中心大厦相关人员表示，上海中心大厦的
观光平台将设置纪念品商店、空中邮局等，还酝酿
增设世界超高层建筑史展览等内容。

上海市民绿化节开幕
将举办200多场活动

3月12日是第38个全国植树节，随着一辆“绿
化大篷车”驶入浦东联洋广场，向上海市民赠送时
髦的绿植，以“园艺进家庭，绿化美生活”为主题的
第二届上海市民绿化节拉开帷幕，全市各界人士都
积极踊跃地参加到绿化活动中。

上海共青森林公园植树节认建认养活动自3
月1日向社会开放预约以来，受到高度关注，园方
原计划提供认养的100棵树木，推出仅5天即被热
心市民认养一空，所以又追加了200棵树木供认
养。古猗园昨天则主动将绿萝、花毛茛等盆栽植物
送到古猗园社区等地的市民手中。

本届上海市民绿化节将持续到10月底，社会
各方将合力策划组织一系列群众互动交流活动，推
动市民爱绿、养绿、护绿、赏绿的热情，推动园艺走
进千家万户。其中，近期启动的市级活动有42项，
如“绿化大篷车”、园艺大讲堂、“花香弄堂”、“一米
阳台”、e-tree网络植树、花海音乐会、古树名木探
访等。今年上海将在全市推广23个教学点，举办
200多场科教活动。

不诚信或严重违反行规的保姆将被
禁用。记者近日从沪联百家家政联盟信息
平台获悉，该信息平台已经启用“保姆黑
名单”，3名保姆因为违反平台制定的相关
规定而被列入“黑名单”。据平台发起人夏
君介绍，列入“黑名单”意味着今后信息平
台的成员单位将禁止雇佣这些保姆。据
悉，这是上海市家政市场首次启用“保姆
黑名单”。

保姆不诚信，作假占首位
沪联百家家政联盟信息平台从春节

前开始运作，现有规模家政公司30多家，
主要用于平台内成员单位保姆的调剂和业
务协作。夏君介绍说，平台运作之后，遇到
的一个非常棘手的问题是，一些家政公司
停止雇佣的“问题保姆”居然从另外一家家
政公司调剂到原先停用的那家公司。而被
指认出现问题的保姆，将其调剂出来的家
政公司还以为她是位优秀保姆。“如果这
样，平台今后运作肯定会出现大问题。”

而在分析目前上海保姆总体情况时，
业内几乎一致认为“流动性大，鱼龙混杂，

总体素质不高”。记者调查信息平台30多
家家政公司后发现，保姆目前出现的最主
要问题是不诚信，其中作假占首位，约占
问题的50%，包括身份证、健康证、上岗证
和简历作假。其次是家政公司为保姆和雇
主牵线搭桥后，保姆和雇主联手跳开家
政，拒绝向家政公司支付服务费用，约占
问题的20%。另外，“挖墙角”将公司保姆
介绍到其他家政公司、面试后不上岗等问
题也不少。

据了解，早在四五年前，家利来家政
曾经设想过建“保姆黑名单”，但碍于一个
家政公司，范围小、面太窄，难以起到警示
和惩戒作用而没有真正实施。平台成员人
人家政公司认为，信息平台今后要扩大至
百家，建立“保姆黑名单”制度，可以净化
市场，确保各成员单位业务正常开展。

3名保姆首批被逐
此次首批列入“黑名单”的3名保姆

被平台指认出各有各的问题，有作假行
为，也有多次擅自离岗情况和自行向雇主
索要工资等问题。不过该信息平台强调，

他们的“保姆黑名单”只限于成员单位中
试用。为了不至于侵犯个人隐私和出现不
必要麻烦，他们不会向外透露这些保姆的
姓名。

王阿姨与成员的3家家政公司保持
业务联系，而在业务开展中，“爱君”首先
发现了她的作假行为。“爱君”反映，王阿
姨带着她的健康证来他们公司登记，公司
发现她提供的证件有疑问，随后他们向王
阿姨仔细盘问情况。在了解的过程中，王
阿姨讲不清发放健康证的那家医院的具
体地址。进一步核实后发现，王阿姨提供
的健康证是她花了10多元从路边地摊上
买来的。

保姆上岗，沪上家政公司一般都要求
她们提供健康证。健康证即医院的健康体
检报告，主要检查传染性疾病，目前该项目
总的检查费用在80~100元。由于上海的
医疗机构众多，一些地摊趁机作假，私自印
制卖价10至20元一张的假证。而一些保
姆或担心身体有疾病，或图方便，也有的为
了少付费用，便从地摊上购买假证充数。

7条行规业内反响不一
在记者的要求下，近日该信息平台透

露了列入“保姆黑名单”的具体标准，总共
7条，包括：简历和健康证、上岗证、身份证
等作假；3次及以上不参加面试，或面试后
不上岗；接业务后，与雇主联手“跳单”；公
司派遣的保姆因为有事擅自叫人顶岗；公
司派遣的保姆向雇主索要工资，或向雇主
借款等；离开公司时“挖墙角”带走公司其
他保姆；合同履行过程中突然提出涨工
资，得不到满足擅自离岗。

不过，对于该平台制定的上述“保姆
黑名单”标准，业内看法不一。有家政公司
认为小题大做，将临时顶岗等鸡毛蒜皮的
小事也列入其中，将本来可以用批评教
育、适当处罚就可以解决的问题上纲上
线，这是对保姆的不负责任。但也有家政
公司认为，不严厉不足以起到警示作用，
不利于纯净上海家政市场。上海家庭服务
业行业协会相关人士则表示，“保姆黑名
单”制度值得探索和尝试，但实施需要慎
重，希望相关企业三思而后行。

沪多举措做好旅游服务
厕所将纳入信息化管理
积极推进“旅游厕所革命”，建设开通旅游大数

据中心，在迪士尼建设步道……日前召开的上海市
旅游公共服务暨旅游厕所工作会议传出信息，“十
三五”期间，上海将以多项举措推进旅游公共服务
的供给侧结构性改革，打通服务旅游者和市民群众

“最后一公里”，营造更加舒适、便捷的旅游休闲环
境。

据介绍，“十三五”期间，上海将围绕迪士尼乐
园、上海国际邮轮港、海昌极地海洋世界等重大旅
游项目的建设，在迪士尼国际旅游度假区、宝山国
际邮轮港、黄浦江苏州河沿岸建设游憩步道、奉贤
金山杭州湾等区域新建和改扩建旅游公共服务站
点，逐步改善目前全市近300个服务站点只有咨询
没有产品，弥补“最后一公里”的不足。

“旅游厕所革命”也被提上议程。据悉，目前上
海市共有1000余座旅游厕所。今后，在新增旅游休
闲区、乡村旅游点还将新建和改扩建旅游厕所，并
将全市近千所旅游厕所纳入信息化管理，达到“数
量充足、干净无味、使用免费、管理有效”的要求。

此外，上海还将建设开通旅游大数据中心，汇
集和发布全市旅游行业信息和涉旅城市信息，进一
步提升旅游目的地城市信息发布的质量。其中，包
括有序发布A级景区、重要旅游节庆活动、旅游休
闲度假区的实时信息，个性化发布景区天气实况、
高空观景能见度等特色信息，权威发布市民出游指
数等行业信息。

沪家政平台启用“保姆黑名单”
保姆买假证被“拉黑”

野生动物园将建保护基地

上海将能看新生熊猫宝宝

上海市非遗保护条例5月起实施


